
鼓励企业自主评价技能人才有利于产业工人队伍建设

为解决水平评价类技能人员
职业资格退出国家职业资格目录
后， 技能人才评价载体缺失、 评
价急需跟进等问题， 人社部近日
印发通知， 支持企业自主开展技
能人才评价， 推动建立以市场为
导向的技能人才评价制度。 （据

新华社）
人社部此举， 既是对以往技

能人才评价机制改革实践的肯定
和推广 ， 更有了新的突破与深
化， 势必受到用人单位与广大职
工的欢迎。

技术等级评价是对一个人所
具备的技能 、 才干的定性式认
可， 也为其个人发展提供了阶梯
式的目标， 对于形成尊重知识、
尊重人才的良好社会环境有着重
要影响和积极作用。 但是， 在市
场经济条件下， 多年不变的技能
人才评价机制已经不能适应发展
变化了的现实需要。 由于经济社
会发展的不平衡不充分， 使得不
同地区、 不同单位的发展条件 、
用人需求差异很大， 对人才的评
价与使用唯有从实际需要出发，
才能有效发挥作用。 由用人单位

自主开展评价并且兑现相应待遇
就是方向之一。 而且， 这样的改
革实验在许多用人单位已经产生
了积极成果。

此次人社部“通知”的最大亮
点， 就是明确了企业在开展技能
人才评价中的自主权， 包括自主
确定评价范围、 自主设置技能等
级、依托企业开发评价标准、自主
运用评价方法、 开展职业技能竞
赛评价、 贯通技能人才职业发展
等。这么多“企业自主”，无疑是一
系列重要突破。因为，以往参加技
能评价是有规定范围的， 技能等
级是有“统一标准”的，评价方法
是有固定程序的， 技术等级与技
术职称是不能“越界”的……但是
到现在，这些都可以打破了。

在评价范围上，“职业分类大
典未列入但企业生产经营中实际

存在的技能岗位， 可按照相邻相
近原则， 对应到职业分类大典内
职业实施评价”； 在等级设置上，
除了标准技术等级之外， 企业可
以“自主设置学徒工、特级技师、
首席技师等岗位等级……形成具
有自身特色的评价等级结构”；在
评价标准上，“企业可根据国家职
业技能标准， 结合企业工种特殊
要求，对工作内容、技能要求和申
报条件等进行适当调整……无相
应国家职业技能标准的， 企业可
参照国家标准编制规程， 自主开
发制定企业评价规范”；在评价方
法上， 除传统的理论知识加技能
操作考核方式外，“鼓励企业以业
绩评定、 现场作业评定等方式进
行技能水平认定……支持企业对
在技能竞赛中取得优异成绩的人
员按规定晋升相应职业技能等

级”；在技术等级与技术职称“衔
接”上，明确破除身份、学历、资历
等障碍， 搭建企业人才成长立交
桥， 实现高技能人才与工程技术
人才职业发展贯通的要求， 逐步
扩大贯通领域，能扩尽扩，能融尽
融……

这一系列 “突破”， 说到底
都是以市场与人才发展为导向
的。 为了适应市场的需要， 企业
需要什么样的技能人才、 哪些人
才有什么样的技能水平、 应该给
他们什么样的待遇……用人单位
最清楚， 也最有发言权， 让企业
自主评价技能人才， 不仅企业有
积极性， 而且有利于技能人才对
企业的归属感和忠诚度， 对推动
新时期产业工人队伍建设也具有
积极的作用。 因此， 这项改革的
美好前景是可以预期的。

■长话短说

在市场经济条件下 ， 多
年不变的技能人才评价机制
已经不能适应发展变化了的
现实需要 。 由于经济社会发
展的不平衡不充分 ， 使得不
同地区 、 不同单位的发展条
件 、 用人需求差异很大 ， 对
人才的评价与使用唯有从实
际需要出发 ， 才能有效发挥
作用。

■网评锐语
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■有感而发

解决农民工健康保障问题已迫在眉睫

□张刃

■每日图评

■世象漫说

一员工因未按企业要求在APP签到， 被以旷工
为由辞退。 双方因此对簿公堂。 目前， 许多用人单
位都会组建微信群， 用于发布相关信息和安排各项
大小事宜， 甚至还在微信群里发布规章制度， 将微
信办公化。 那么， 这样的规章制度是否具有法律效
力呢？ 日前， 新疆一中级法院终审判决， 某公司现
有证据不能认定员工的行为属严重违反公司规章制
度的情形， 支付经济补偿金49340余元。 （11月13
日 《工人日报》） □蒋燕南

杨李喆： 最近， 市场上出现
一种声称可以抑制甚至杀灭胃癌
头号 “元凶” 幽门螺旋杆菌的牙
膏。 而专家直言， 口腔内从未培
养出过幽门螺旋杆菌， 胃才是最
适合幽门螺旋杆菌居住的地方，
治疗幽门螺旋杆菌要到医院就
诊 。 由此可见 ， 如果消费者对
“抗幽牙膏” 深信不疑， 很有可
能贻误疾病的诊治 。 “抗幽牙
膏” 之所以有市场， 与人们相关
知识的欠缺不无关系。 所以笔者
以为， 相关部门既要做好相关消
费警示， 又有必要做好科普。

■劳动时评
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“小病挺， 大病拖”， 健康
意识淡薄是不少农民工存在的问
题。 2019年， 我国农民工总量达
到2.9亿人， 这个群体流动性大，
收入较低， 健康状况不容乐观。
（11月13日 《工人日报》）

农民工健康问题已经成为影
响社会稳定与和谐的公共卫生和
严重社会问题， 对此不能掉以轻
心， 更是当务之急。 一方面各地
要加强宣传， 增强农民工的健康
意识， 做好相关知识的普及， 使
广大农民工认识到 “小病挺， 大

病拖” 的危害。 另一方面要改善
农民工的工作和生活环境。 防止
农民工因生活和工作环境恶劣而
感染疾病。 还有一方面， 要给农
民工每年至少一次免费体检的机
会， 让他们有病能及时发现。 有
条件的用工单位在工地设 “流动
医务室”， 使农民工有小病能及
时检查、 及时治疗。 最关键的一
个方面， 就是要将农民工列入医
保范围， 就职业伤害保障等问题
设立相应群体的底线保障机制，
使农民工有病敢去看， 看得起，

让农民工不再有后顾之忧。
当下， 如何探索出一条能更

好保障农民工群体健康权益的可
操作性强， 并且可复制推广的途
径已经迫在眉睫。 各地要探寻适
应新业态模式发展下的特殊工
时、 行业职业防护以及薪酬标准
等涉及劳动基准的政策。 就农民
工所处行业特点、 工作方式、 职
业风险特征， 合理确定诸如工伤
保险费缴费基数、 待遇水平， 使
因职业病或职业中受伤的农民工
获得应有的保障。 □胡建兵

不能让宠物消费市场
偏离法治轨道

不能让社区电子屏
变成“鸡肋”

刘天放： 众所周知， 虽然我
国宠物行业近年来高速发展， 但
面临的问题却很多， 如各地违反
养宠物规定的行为比比皆是， 导
致的人身伤害事件不断增多， 纠
纷不断， 已成为影响社会文明和
稳定的一大隐患。 可见， 宠物消
费市场火爆， 却也要依法依规进
行， 就是说， 宠物消费市场再火
爆， 也不能偏离法治轨道。

住在楼房里的居民多互不相
识， 很多人怀念平房院街坊四邻
那股热乎劲儿。 不过， 北京昌平
回天地区有一座 “立体四合院”，
虽说是高层楼房， 邻里却少了距
离感， 多了些亲情。 不少居民感
慨： “曾经的四合院又回来了。”
（11月14日 《北京日报》）

毋庸讳言， 随着城镇化建设
步伐的推进， 越来越多的居民享
受到了高楼大厦提供 的 舒 适 居
住 环 境 ， 但 问 题 也 出 现 了 ，
邻 里 之 间 缺 少 沟 通 ， 甚 至 不
相往来， 情感也随之冷漠。 如何
既要有现代化的舒适居住环境，
又要有老旧四合院里那种邻里热

乎劲儿， 是许多小区居民希望和
期盼的事。

据报道， 被称为 “立体四合
院” 的天通北苑第二社区1号楼1
单元，共16层，有298位居民。 他们
在社区干部组织下， 积极参与到
大楼的设计管理中， 利用每层公
共空间打造楼门文化。 1层是“邻
里守望、 互帮互助” ；2层是儿童
乐园……每一层不重样， 一层一
主题。 正如一居民所说，“每层楼
像一座四合院，16层摞起来，不就
是‘立体四合院’嘛。 ”

笔者以为， 邻里之间互相帮
助， 是中华民族优秀传统文化的
一部分。 邻里之间的关系融洽，

有热乎劲儿， 会使我们的生活更
有幸福感、 安全感。 愿各街道社
区多组织一些居民参与的类似

“立体四合院” 这样的精神文明
创建活动。

□周家和

“立体四合院”让邻里之间关系更融洽

切莫盲目相信
“抗幽牙膏” 未签到被开除

近几年，不少社区里设置
了户外电子屏，但有的长期黑
屏无人管护，有的遭居民抱怨
“亮瞎眼”，还有人认为它播放
的内容跟不上形势……根据
市民反映，记者分兵几路探访
了多个社区电子屏的使用情
况和问题。由市城管委起草的
相关法规已列入今年立法计
划。 未来，对于户外电子显示
装置的设置和管理，将有严格
的要求和规定 。 （11月 12日
《北京晚报》）

社区设置户外电子屏自
然是好事， 不仅可以成为展
现社区风貌的平台， 也可以
成为服务居民的好帮手。 但
是， 在现实中， 社区电子屏
却没有想象中的好。 以媒体
报道的现象为例， 常常黑屏
缺管护 ； 屏幕太亮难入眠 ；
内容过时遭诟病。 这些， 不
仅没有让电子屏应有的作用
发挥出来， 而且也给居民带
来一定烦忧。

社区电子屏变成 “鸡肋”
的背后， 是电子屏设置不科
学、运维不利所致。具体来看，
有的电子屏正对着居民卧室
的窗子，如果晚上还开着太晃
眼， 拉上窗帘光也能透进去，
无疑会影响到居民的休息。

设置社区电子屏， 应该
将好事办好。 如果小区电子
屏在管理上缺人手， 可以动
员热心居民或者志愿者参与
进来 ， 而不能任由其闲置 。
当然， 也应该汲取民智， 征
求社区居民对电子屏管理的
意见， 让电子屏的管理更符
合民意。 比如， 有的社区就
做的比较好， 有市民建议疫
情防控和垃圾分类的内容可
以交替播放， 社区很快采纳
了建议， 让电子屏的内容变
得丰富起来。

社区电子屏的良好运行，
是城市治理精细化的体现 。
故此， 不能让社区电子屏变
成 “鸡肋”， 应该让这些设备
规范运行起来。

□李雪


